



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 25 de septiembre de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: El Financiero, La Prensa, Reforma, El Universal, La Jornada, El Sol de México, La Prensa, Reporte Índigo, 24 Horas, Contra Réplica, Crónica.

Apuntarse para la CDMX, “burla y cinismo” de Gatell: oposición/El Financiero

El anuncio del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell de que va por la candidatura de Morena para la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, fue calificado por los partidos políticos de oposición de “una burla”, “el colmo del cinismo” y de “una grave irresponsabilidad”. Expusieron a El Financiero que antes de buscar otro cargo, “primero que rinda cuentas”, “que asuma su responsabilidad” y que “pague por sus errores que costaron miles de vidas” durante la pandemia de covid. López-Gatell adelantó la semana pasada que se registrará como aspirante y argumentó que “involucrarme con todas las realidades sociales desde la salud pública, me permitió ver más allá y ofrecerme a la causa de continuar la transformación en la Ciudad de México. Si así lo permite el pueblo, será un honor y una gran responsabilidad”.

Crece 30% el embarazo adolescente no planeado/La Prensa

En México, cada día, más de mil adolescentes de entre 12 y 19 años se vuelven madres sin planearlo o desearlo, lo que representa un problema de salud, social y económico que lejos de disminuir se ha agudizado, sobre todo, en los últimos años después de la pandemia. Datos del Consejo Nacional de Población en México (Conapo 2022) estiman un aumento de 30% de los embarazos de adolescentes no intencionados entre 2020 y 2021, es decir, poco más de 29 mil nacimientos adicionales a los que se habían proyectado (Gobierno de México, 2021). Sin embargo, el Colegio de México en su investigación “Embarazo Temprano en México” revela que el indicador de necesidades insatisfechas de planificación familiar con métodos modernos es relativa mente heterogénea a nivel nacional, pero está prácticamente estancado desde hace 20 años. Cabe señalar que de acuerdo con datos de la Secretaría de Salud, cerca de 20% de las personas de 12 a 19 años no usó algún anticonceptivo en su primera relación sexual.

Exhiben retrocesos/Reforma

La organización Signos Vitales realizó un análisis a los programas sociales de AMLO y destaca las consecuencias del desmantelamiento institucional y los efectos de una pandemia mal atendida. Hay más pobres, un sistema de salud desvertebrado y rezagos en educación. “Hay un falso triunfalismo. Las cifras y el discurso oficial se contraponen a la realidad de la evidencia”. Lejos de revertir las brechas en materia de salud y educación en México, las políticas del presidente López Obrador las han incrementado, por lo que hay un falso triunfalismo de la 4T en el ámbito social, advierte la organización Signos Vitales. En su informe “México social a revisión” que se presenta hoy, asegura que las consecuencias del desmantelamiento institucional y los efectos de una pandemia mal atendida se reflejan en programas sociales que no benefician a los más pobres; en un sistema de salud desvertebrado, sin vacunación y con muertes en exceso; en rezagos en educación y el debilitamiento en la ciencias, tecnología e investigación.

Contaminación y Covid-19, doble ataque al corazón/El Universal

El cerebro lo intuye, pero el corazón lo sabe. Las historias de partículas contaminantes también son historias del corazón, son amores tóxicos. En la zona metropolitana se llegan a exceder hasta por 200 días al año las normas de calidad del aire para partículas de diámetro aerodinámico menor o igual a 10 micrómetros. El 29 de septiembre es el Día Mundial del

Corazón, un recordatorio de que las enfermedades cardiovasculares son la principal causa de muerte. Se calcula que hay en el mundo 550 millones de personas que viven con estas enfermedades. La contaminación del aire es uno de los múltiples factores que pueden originarlas o empeorarlas. Estudios del Instituto Nacional de Salud Pública, reportan también al dióxido de azufre, el compuesto más común entre los contaminantes del aire, como un factor que incide de forma determinante en decesos por enfermedades crónicas, respiratorias y cardíacas.

La escasez de agua revive problemas de salud y muertes, advierte estudio/La Jornada

Debido a la escasez de agua que impulsa el cambio climático, viejos problemas como las enfermedades diarreicas y las muertes que éstas causan -males que se creían superadas en las grandes urbes- “están a la vuelta de la esquina”, señala el estudio Sequía, agua y salud poblacional contemporánea en México, editado por la UAM. A pesar de que la cobertura del servicio es superior a 95%, aún se debe garantizar el acceso seguro y suficiente, ya que la falta de disponibilidad y su mala calidad ocasionan enfermedades como diarrea, amibiasis e infecciones intestinales y en las vías urinarias, indica el reporte, elaborado por Roberto Constantino Toto y Armando Valle Yahutentzi y publicado en el libro La sequía en México.

Afecta a 23 millones de personas la contaminación por minería metálica/La Jornada

Un estudio pionero aportó nuevos datos sobre el gran impacto de la contaminación por minería metálica en ríos y llanuras aluviales del mundo. Se estima que 23 millones de personas se ven afectadas por concentraciones potencialmente peligrosas de residuos tóxicos, publican los autores de la investigación en la revista Science. Dirigido por Mark Macklin y Chris Thomas, directores del Centro Lincoln para el Agua y la Salud Planetaria de la Universidad de Lincoln, en Reino Unido, en colaboración con Amogh Mudbhakal, del Departamento de Geografía de esa casa de estudios, el trabajo ofrece una comprensión exhaustiva de los retos medioambientales y sanitarios asociados a las actividades de extracción de metales. Mediante una nueva base de datos mundial georreferenciada de 185 mil minas metálicas compilada por el equipo y empleando una combinación de modelización basada en procesos y pruebas empíricas, la investigación evaluó la escala mundial de la contaminación por minería metálica en los sistemas fluviales y sus repercusiones para las poblaciones humanas y el ganado.

Crece depresión dentro de la UdeG/El Sol de México, La Prensa

Un estudio de la Universidad de Guadalajara señala que los casos de depresión aumentaron 200% entre sus alumnos, con riesgo suicida para muchos de ellos, reconocen académicos de la propia casa de estudios, que además señalan que no cuentan con suficientes profesionales de la salud mental para dar atención en preparatorias y universidades. De acuerdo con el estudio, los problemas psicológicos y mentales, así como los intentos de suicidio, se incrementaron con el aislamiento por más de dos años a causa de la pandemia de Covid. El director del Sistema de Educación Media Superior de la Universidad de Guadalajara, César Barba, detalló que más allá del incremento de la depresión o de los intentos de suicidio, el principal problema es que no hay suficientes profesionales de la salud mental para abordar los tratamientos.

Proponen nuevo sistema de salud/Reporte Índigo

La pandemia de COVID en México acentuó la problemática de acceso a servicios de salud de calidad y a bajo costo. En la CDMX, una de las alternativas durante la emergencia sanitaria fue la de los Consultorios Adyacentes a Farmacias; sin embargo, al ser responsabilidad del Estado cubrir este derecho, legisladores propusieron crear un nuevo sistema de salud que garantice la atención médica gratuita a toda la población. La iniciativa del partido Movimiento Ciudadano propuesta en la Cámara de Diputados y turnada a comisiones promete ser “más seguro, más popular”, en referencia al sistema Seguro Popular, implementado en 2003 durante la administración del expresidente Vicente Fox Quesada. En el Gobierno actual, esa estrategia fue reemplazada por el Insabi, debido a presuntos casos de corrupción en el manejo de los recursos.

Urgen legislar para disminuir casos de suicidio en la ciudad/24 Horas

En México, las muertes por suicidio han aumentado dramáticamente en los últimos años, pasando de una tasa del 5.3% por cada 100 mil habitantes en el 2017 a una del 6.8% en el 2022, alertó la diputada local Tania Larios, y señaló la necesidad de tomar acciones legislativas para prevenirlo. Por ello presentó una iniciativa de reforma y adiciones a fin de establecer en la Ley de Salud Mental del Distrito Federal los conceptos de Suicidio y Posvención del fenómeno con el objetivo de “atender el problema... desde la perspectiva de la salud pública para reducir la mortalidad a través de acciones preventivas”.

Participan 62 mil personas en ciclotón de septiembre/Contra Réplica

En un domingo con mucha actividad física, ciclistas, patinadores y corredores recorrieron 42.5 kilómetros en calles y avenidas de la capital, El Instituto del Deporte (INDEPORTE) informa que participaron 62 mil personas en el Ciclotón de la

Ciudad de México correspondiente al mes septiembre, el cual recorrió las calles y avenidas de la capital. El director general del Instituto del Deporte, Julio Pérez Guzmán, supervisó la buena marcha de la justa deportiva y realizó revisiones en diferentes puntos de la ruta con la finalidad de checar los servicios a disposición de las y los asistentes. Entre esos puntos hubo servicios de hidratación, mecánicos y médicos. La ruta avanzó por Calzada de Guadalupe, Avenida Patriotismo y Circuito Interior Río Churubusco a la altura de Cafetal, entre las 08:00 y las 14:00 horas. El evento contó con el apoyo de las Secretarías de Gobierno, de Salud, de Obras y Servicios, de Seguridad Ciudadana y de Movilidad, así como del Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciudadano (C5) y la Cruz Roja.

Interrupción ilegal del embarazo/Independiente

Con aportaciones de feministas independientes y colectivas de la sociedad civil, las diputadas, Isabel Sánchez Holguín y Paola Jiménez Hernández, recibieron la iniciativa de reforma al Código Penal del Estado de México para permitir la interrupción del embarazo hasta las primeras 13 semanas de gestación. Las referidas representantes populares, indicaron al respecto que las actuales condiciones permiten retomar las iniciativas sobre este tema y se dijeron listas y dispuestas a promover su análisis y debate. En reunión con representantes de las citadas organizaciones, la legisladora Isabel Sánchez señaló que, tras la sentencia de la SCJN que considera inconstitucional la penalización del aborto, es necesario apresurar el paso para legislar sobre el tema, pues la LXI Legislatura se encuentra en su último año de gestión.

“El azúcar no es necesaria para vivir”/Crónica

La célebre bioquímica francesa Jessie Inchauspé presentó en México su libro “La revolución de la glucosa, el método”, en el que advierte que la sociedad actual se ha vuelto “adicta” al azúcar, por lo que enseña cómo consumirla de forma apropiada. “Es una realidad que la sociedad es adicta a la glucosa, pero no es nuestra culpa. Ahora hay mucha comida barata alrededor, somos víctimas del entorno. Mientras antes nuestros bisabuelos comían 5 gramos de azúcar en un dulce, ahora comemos 45 kilos de azúcar por persona al año”, explicó la autora en una entrevista con EFE. La bioquímica, que visitó México para promocionar su libro, señaló la importancia de mantener control sobre los niveles de glucosa, pues de lo contrario puede haber afectaciones importantes en la salud. Recordó que los niveles de glucosa altos están vinculados a antojos, hambre, sueño, problemas de salud mental, de la piel, y de fertilidad por lo que es importante mantener un balance en la glucosa “para sentirse bien hoy y también para mejorar la salud a largo plazo”.